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■科技观察家

■行进中国·创新故事

冬去春来，万物更

新，坐落于北京西郊的

中央党校校园涌动着学

习研讨的热潮。

2 月 2 日至 6 日，省

部级主要领导干部学习

贯彻十八届四中全会精

神全面推进依法治国专

题研讨班在这里举行。

聆听讲话、认真自学、

分组讨论、全班交流……5

天时间里，172 名来自各

省区市和新疆生产建设

兵团、中央和国家机关有

关部门主要负责人，解放

军及武警部队有关负责

人在研讨班进行了一次

集中、系统地学习。

“奉法者强则国强，

奉法者弱则国弱。”通过

学习研讨，学员们一致

认为，习近平总书记立

足“ 四 个 全 面 ”战 略 布

局，强调全面推进依法

治国必须抓住领导干部

这个“关键少数”，为社

会主义法治体系和法治

国家建设提供了根本遵

循，具有重要指导意义。

这 是 一 次
再动员——各
级领导干部要
在全面推进依
法治国的关键
位置发挥关键
作用，做有担当
的“关键少数”

全面推进依法治国

关键在哪里？习近平总

书记 2 日上午在中央党

校综合楼报告厅举行的

开班式上强调，各级领导

干部的信念、决心、行动，

对全面推进依法治国具

有十分重要的意义。全

面依法治国必须抓住领

导干部这个“关键少数”。

“振聋发聩，催人奋

进！”步出报告厅，学员

们边走边热烈讨论。大家一致认为，今年是全面

推进依法治国的开局之年，四中全会分解确定的

190项任务不仅要尽快起步，还要加快推进。在岁

末年初的关键节点，集中学习一周，对于大家统一

思想、增强信心、加快行动非常及时、十分必要，是

对贯彻四中全会精神的一次再教育、再动员，有利

于开好局、起好步。

当天下午，学员们就围绕习近平总书记在开

班式上的重要讲话，以及全面依法治国同全面建

成小康社会、全面深化改革、全面从严治党的内在

联系，开始认真自学。在之后几天，学员又分成十

个小组，联系各自实际，进行了集体研讨和交流发

言。一些中央领导同志还分别来到各小组，倾听

和参与学员们的讨论。

通过学习研讨，时不我待的紧迫感在学员们

心中油然而生，敢挑重担的责任感在学员们心中

日渐浓厚。

大家一致认为，研讨班抓住领导干部这个“关键

少数”，很有针对性。这个群体人数虽然不多，但在

国家治理体系中占据关键地位，决定了将在全面推进

依法治国中起到关键作用。领导干部带头依法办

事，将对全面依法治国起到积极推动作用，也将对全

社会起到重要表率作用。抓住这部分人，就抓住了全

面推进依法治国的“牛鼻子”，将为加快社会主义法治

国家建设进程注入强大牵引力。 （下转第三版）
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新华社哈拉雷2月 6日电 （记者许林贵 王悦）由

中国政府援建、浪潮集团承建的津巴布韦高性能超级

计算机中心（简称超算中心）6日交付使用。津方说，这

使津巴布韦成为第五个拥有超级计算机的非洲国家，

其运算能力排非洲第二位。

据介绍，津巴布韦超算中心位于津巴布韦大学内，

运算速度为每秒 36 万亿次，存储能力 72TB，系统包括

代表中国自主研发最高水平的 TS850 高端容错服务器

以及 TS10000 高效能服务器，可承担生命科学、气候气

象、教育科研等多个领域的研究任务。

津巴布韦超算中心的核心设备价值约 3300万元人

民币，由中国政府提供无息贷款援建，中心所在地房屋

以及其他配套设施由津方提供。

浪潮集团副总裁黄刚说：“高性能超级计算中心是

国家科技进步和企业创新的助推器，能带动一批产业和

培养一批高素质的人才。有了这个基础平台之后，我预

测津巴布韦的科技实力会有5至10年的快速发展。”

他举例说，津巴布韦作为南部非洲的农业大国，气

象分析对粮食安全、棉花增产、烟叶质量把控具有重要

作用，然而津国家气象局对气候和天气的预测水平还

非常低，只能通过个人电脑来计算，无法进行长期的气

候变化预测和灾害预报，中国超级计算机有望改变这

个局面。

黄刚说，目前世界上大多数国家使用的信息化核

心装备都来自美国，但中国已逐步生产出能替代美国

信息化核心装备的产品，为广大发展中国家提供另一

种可能——中国技术。

津巴布韦高等教育和持续教育、科技部长穆欣古

里说，津巴布韦政府对津科技界在信息科学领域取得

一席之地充满期待。她相信，超算中心投入使用将带

来“革命性变化”，推动矿业、农业、创意产业等经济部

门取得长足发展。

中国造超级计算机落户津巴布韦

“中关村有一支创业‘新四军’，他们是以 90后为代

表的创业者、领军企业骨干创业者、连续创业者和海外

创业者。”2月 4日，在“创业中国中关村引领工程”和“国

家高新区互联网跨界融合创新中关村示范工程”启动

仪式上，中关村管委会主任郭洪说，“天使投资人、创新

型孵化器及创客组织形成中关村创业新生态。”

大众创业，万众创新，在经济发展新常态的形势下，

在移动互联网的时代变革中，各地正在寻找经济发展新

的“发动机”。“2014年，中关村新创办并有实际经营活动

的科技型企业超过 1.3万家，是上一年度的两倍多，中关

村新创办科技型企业呈现‘井喷式’增长。”郭洪说，在科

技部的指导和支持下，中关村在全国率先发布“创业中国

引领工程”和“互联网跨界融合创新示范工程”，就是要带

动全国产业转型升级，引领中国创业走入新时代。

2020年“众创空间”超过500家

“以前，一块牌子掉下来，砸到 10个人，9个大学生；

现在，砸到的 9 个人，都是创业者。”wifipix 创始人闫文

闻告诉记者，“不需要关系，不需要背景”，在不足 200米

的中关村创业大街上，一群中国前所未有的创业服务

机构，正为新一代创业者的勃勃雄心寻找安放之处。

2011 年 4 月，苏菂在租地创建了“车库咖啡”，这是

中关村第一家以创业为主题的咖啡馆。“买一杯咖啡就

能工作一天”，还能提供打印、复印、扫描诸多服务。这

样一来，一个三四个人的团队，每月就不需再花费三四

千元去租房创业。

一张办公桌就可以注册企业，水电费全免，上网费

全免，赠送海量云存储空间。在 3W 咖啡的孵化区，前

后有 20多家企业“学成毕业”。不为了“头顶的光环”而

创业，不为了单纯赚钱而创业，不为了“赶潮流”而创

业，在租来的空间里，3W 咖啡给新一代创业者“提供了

一个实现梦想的机会”。

1月 28日，国务院常务会议提出，要在创客空间、创

新工厂等孵化模式的基础上，大力发展市场化、专业化、

集成化、网络化的“众创空间”，实现创新与创业、线上与

线下、孵化与投资相结合，为小微创新企业成长和个人创

业提供低成本、便利化、全要素的开放式综合服务平台。

构建面向人人的“众创空间”，按照“创业中国中关

村引领工程”，到 2020 年，中关村科技创业者将超过 20

万人，“众创空间”超过500个，其中创新型孵化器超过80

家，在海外设立的创业服务机构超过 50家，青年创业公

寓超过20家，创业社区超过 10个。 （下转第三版）

中关村有一支创业“新四军”
——面对经济发展新常态的中关村探索

本报记者 韩义雷

2015 年是中国电影诞生 110 周年。110 年来，大量

名片在电影史上都占有重要地位，成为国家、民族和时

代的象征而永载史册。

去 年 12 月 26 日 ，中 国 电 影 基 金 会“ 向 经 典 致

敬 ——中国老电影修复基金启动仪式”在中国电影

资料馆举行，包括《骆驼祥子》《永不消逝的电波》《渔

光曲》《小兵张嘎》《林海雪原》在内的 5 部经典老电

影获得“修复重生”，中国电影股份有限公司、中央人

民广播电台、电影频道、博纳影业、小马奔腾是 5 家捐

资机构。

捐资修复《林海雪原》的博纳影业集团工作人员告

诉科技日报记者：“博纳十分重视老电影，从支持修复

《林海雪原》到用 3D 技术重拍《智取威虎山》，都在用自

己的方式向中国老电影致敬。”

抢救修复是在与时间赛跑

记者在中国电影资料馆发展事业部看到了一部老

电影胶片修复的整个过程。

需要抢救修复的影片多是从西安出库，在运抵北

京进入电影资料馆后，技术人员先要对一盘盘胶片进

行清洁及物理修复。

“胶片的保存一般是100年，目前我国最早的电影胶

片是1920年之后的，存放将近100年了，很多会有不同程

度的损伤，其中不少珍贵影片都不可避免地出现了霉变、

污染、脱色、闪烁和丢帧等损伤。”中国电影资料馆技术部

工程师王峥介绍说，中国电影资料馆拥有两座大型影片

资料库，一个是位于北京东郊的胶片拷贝库，另一个是位

于西安临潼的电影原始素材底片库，馆内保存了自 1922

年以来的3万多部国产电影，拷贝素材超过60万本。

胶片保存对室内温度、湿度要求特别高，不同类型

胶片储存的条件也各不相同，因此一般很难有理想的

保存环境。王峥说，技术人员在对胶片进行物理清洗

之后，就要开始对其进行胶片数字化转换。再将数字

化的电影数据传输至中央存储进行精致维护工作。

电影拷贝的修复工作极其枯燥繁琐，需要很强的

耐心，同时还需要强大的技术支持。以电影资料馆为

例，一般修复一部电影要走 8道工序。一个技术熟练的

工作人员每天只能完成 100 到 200 帧的画面修复，而一

部 90分钟的电影，大约有 129600帧画面。

完整修复一部电影，少则耗时几个月，多则几年。

另外，老电影修复对人才的综合素质要求非常高。不

仅要知晓胶片的物理化学性质，掌握电脑修复软件以

及电影特效的使用等专业知识，还需要对电影艺术有

很深的了解。“对于老电影胶片的修复工作，技术和热

情两样都要有才能把这项工作做好。”王峥说。

中国电影基金会副理事长阎晓明在中国老电影修复

基金启动仪式上表示，修复经典老电影是在“一部一部，

一个画面一个画面地从无情的时间手中拯救属于全人类

的文化遗产”，这种“和时间赛跑”的压力感很大。

技术有创新，修复仍需“土豪”资助

在 110 年里，中国电影人创作了数以万计的作品，

大量影片在中国电影史乃至世界电影史上都占有重要

地位，但越是时间久远就难以保存。王峥介绍，电影资

料馆里的技术人员目前都采用最新的技术抢救这些珍

贵的老胶片。

“抢救老胶片的关键步骤之一就是扫描成数字化

格式。由于胶片保存的问题，很多数字格式的图像十

分模糊，比如老的动画片，如果人物模糊的话，我们会

重新画一遍，再贴到原来的背景上。这是十分复杂的

一项工作，目前在全世界，还很少会有人使用这种方

法。”王峥说。 （下转第三版）

修复老电影，不仅仅因为怀旧
本报记者 王 怡

如果有人在村头大喇叭广播：“王二麻，你搞破

鞋当小三丧尽天良！我掌握了材料 ABCD，如此这

般……铁证如山！”我们是否应该支持这种言论自由？

很多围观者支持，他们帮助搜集和公开材料，喊

道：“王二麻，有理你回应啊！你不说话就是心虚，是

欺世盗名。”

有人说：“真理越辩越明。有良心的网管不许删

帖子！”

还有聪明人说：“是有些龌龊言论，但为了逼出真

相，不得不如此。”

而我认为，牵扯公众利益的事情自当亮在阳光下；

我们也有权要求花着纳税人金钱的机构，交代他们职责

相关的一切。可“逼出真相”只在一定范围内是正义的，

法律禁止人肉搜索就是这个道理。公正比真相更紧要。

公正者看重程序，尊重个人。不循程序、语带轻

薄地求真相，如受鼓励，必然发展成广场批判、群审揭

羞——表面上人人热心维护公义，实际是人人不担责

任地发泄，古话叫“众口铄金”“墙倒众人推”。

不久前，“透明计算”项目拿了国家自然科学一等

奖，引来一边倒的批评。我在 2 月 4 日发表的《从“透明

计算”事件谈学术批评》中说：批评分两种，一种不损害

他人名誉；另一种则不然。前类话题，实名匿名均可畅

所欲言；后一类则要极度慎重，批评者必须担责。

在大众媒体上发表批评，须区分对象是公权和个人

（比如涉嫌学术不端的学者），对前者可以尽量质疑监督，

因其对纳税人负有义务；对后者则要三缄其口，避免误伤

名誉。就算质疑者再认为证据确凿，也应递交给公认有

资格的团体去评议，而不是先在大喇叭上喊一嗓子。

可实际上呢？拿透明计算获奖事件来说，网络上充

斥着匿名的针对个人的负面描绘。针对获奖项目的分析

评论，与海量的嘲讽谩骂混在一起；监督公共事务与论断

他人品行混为一谈。不少发言者打着学术批评自由的大

旗，干着人身攻击的勾当；名义上围观，实际是围殴。

围殴也不罕见，我们的“舆论监督”史上循环播放

过，有时以诚信为由，有时以节操为由。其根源：一

是有些人渴望不付代价地惩治别人；二是许多人不

理解言论自由，以为人身攻击也不需要负责。

珍视言论自由的人，乐意为他的言论负责，同时

乐于斥责那些躲在人群里丢垃圾话的混子：“言论空

间宝贵，请你们出去！”

有个建议还得说一遍——既然评奖机构已在媒体

上介绍了是按何种程序评奖，并表示一接实名举报就启

动调查程序，仍感不平者理应实名举报，走这条监督路。

或许有人会说：某某位高权重，何必得罪他，去

当出洞的蛇呢？问题是，既不出头，又要维护公义，

这样的舆论监督未免太廉价了吧？

没有程序正义 哪来实体正义
高 博

在羊年春节来临之际，北京天文馆“宇宙畅游”展览第一期于2月7日正式向观众开放。“宇宙畅游”展览筹备和布展历时近一年，将身边的星星——陨石作为起点，逐
渐深入介绍宇宙空间。展览由陨石部落、月球漫步、太阳家族、星座显形、宇宙之谜、挑战岛和宇宙风景7个展区组成，在展现设计上将直观演示与交互体验相结合，全方位
展示了天文基础知识及前沿动态。图为观众在太阳家族展区参观。 本报记者 徐玢摄

科技日报讯 （记 者吴长锋 通 讯

员曾皓）中 国 科 学 技 术 大 学 周 荣 斌 研

究 组 、田 志 刚 研 究 组 与 北 京 蛋 白 质 组

中 心 丁 琛 研 究 组 合 作 ，在 NLRP3 炎 症

小 体 调 控 机 制 研 究 方 面 取 得 重 要 突

破 ，发 现 神 经 元 分 泌 的 化 学 物 质 多 巴

胺 可 以 通 过 抑 制 NLRP3 炎 症 小 体 ，缓

解神经炎症和系统炎症。该项研究成

果日前在国际顶级学术期刊《细胞》上

发表。

炎症小体是一种由细胞浆内天然

免疫识别受体参与组装的多蛋白复合

物 ，能 够 介 导 IL-1 等 多 种 炎 症 介 质 的

产生，对炎症反应的发生至关重要，并

参与肿瘤、神经退行性疾病、代谢性疾

病等多种人类炎症相关重大疾病的发

生发展。

由于炎症小体在炎症性疾病发生

中的关键作用，其活化必然受到机体严

格的调控，但是炎症小体活化的调控机

制并不清楚。在该项工作中，研究人员

发现多巴胺可以很好地抑制巨噬细胞

中 NLRP3 炎症小体的活化，从而抑制

炎症因子的分泌。进一步研究发现，多

巴胺可以作用于其受体蛋白 DRD1 诱

导 NLRP3 炎症小体的降解。最后，研

究 者 还 发 现 ，多 巴 胺 可 以 通 过 对 NL-

RP3 炎症小体的抑制，缓解神经炎症导

致的多巴胺神经元损伤以及外周炎症

导致的腹腔炎。

该项工作不仅发现了一种 NLRP3炎症小体的内源

性调控机制，还提示可以通过设计靶向 DRD1 的药物

用于治疗一些 NLRP3 炎症小体相关的疾病，比如Ⅱ型

糖尿病、关节炎等。
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科技日报福州2月7日电（谢开飞 曹佳
奕 张国强）香荚兰被誉为“香料皇后”，因其

独特而无法人工合成的香味，被广泛应用于

食品、化妆品等行业，如今这一独特香味的谜

底即将揭开。福建农林大学7日发布消息，由

该校与国家兰科植物种质资源保护中心组成

的科研团队，目前已完成了深圳香荚兰基因

组的测序工作。这意味着香荚兰成为世界首

个完成测序的兰科藤本植物，将获得世界首

个重要香料植物的基因组图谱，奠定了我国

在香荚兰基因组研究领域的国际领先地位。

据介绍，兰科植物占全世界植物种类的

10％，是世界性的濒危物种；香荚兰为兰科

香荚兰属植物，在兰科植物系统发育中具有

十分重要地位，具有巨大的经济价值和广阔

的市场前景。此前，国外相关研究团队也对

香荚兰进行基因组测序及分析，但由于所测

种类均存在基因组大、杂合度高、重复序列

多等问题，目前全球尚未有成功案例。

福建农林大学校长、海峡兰花保育研究

中心首席科学家兰思仁表示，该项目的完

成，将为揭示兰科植物起源和系统演化研究

奠定重要基础，为香荚兰乃至所有兰科植物

保育研究工作和产业化提供新的突破口，对

加强兰科植物保护、兰花品种创新和提升我

国在生物学、生物多样性等领域的研究水平

具有重大的意义。

近年来，福建农林大学收集保存兰科植

物原生种 500 多种，初步建立了我国东南地

区兰科主要濒危物种活植物生物多样性种

质基因库。

“香料皇后”香味之谜将揭开
香荚兰基因组测序完成

■最新发现与创新


